

ÍNDICE

EDITORIAL

Libertad de expresión y voluntad de verdad

En El Salvador, al igual que en otras partes, los medios de comunicación de masas se han vuelto determinantes en la configuración de la opinión pública y en el rumbo de la actividad política. El poder derivado de este doble papel ha llevado a que los medios salvadoreños se consideren a sí mismos los baluartes únicos de la democracia y los defensores de sus libertades y se hayan apropiado de la potestad de juzgar, de forma inapelable, la vida nacional y privada. Envueltos en una especie de halo autoritario, se creen intocables, así como en otro tiempo lo fueron los políticos; aunque algunos todavía pretenden serlo como, por ejemplo, los magistrados de la Corte Suprema de Justicia. Es necesario preguntarse, por consiguiente, si los medios de comunicación de masas salvadoreños contribuyen a la democracia y a las libertades, tal como lo aseguran.

ARTÍCULOS

Los derechos laborales en el sistema interamericano de protección de los derechos humanos

Miguel F. Canessa Montejo

En este artículo, el autor expone que los derechos laborales forman parte del sistema interamericano de derechos humanos, asimismo analiza el avance que estos derechos han tenido dentro de este sistema de protección. En ese sentido, la tarea pendiente del sistema interamericano es incidir en la voluntad de los estados, para que éstos adecuen sus políticas públicas de acuerdo a las recomendaciones y resoluciones de los órganos de control. No se pretende analizar con profundidad las labores de estos órganos, sino, simplemente, evidenciar su valioso aporte a los derechos laborales del hemisferio. Finalmente, señala la importancia que ha adquirido el tema laboral dentro de las tareas de la Organización de Estados Americanos.

Nuevas fronteras para la acción laboral. El caso de los códigos de conducta en Centroamérica y la acción de las organizaciones de mujeres

Carolina Quinteros

En este artículo, la autora analiza la maquila en Centroamérica, específicamente en el área de la producción de ropa, así como las acciones que han implementado distintos organismos en este campo, en el transcurso de los noventa, y, en especial, aquellas empresas maquileras en donde los y las trabajadoras han utilizado los códigos de conducta empresariales como herramienta de lucha y reivindicación de sus condiciones de trabajo. En ese sentido, se estudiará la repercusión de las acciones desarrolladas en las redes de acción laboral centroamericana y en la reivindicación de los problemas de las mujeres trabajadoras. Por último, veremos, de manera general, el impacto que causan estas nuevas formas de acción sociolaboral en las trabajadoras de la región y, a su vez, la forma en que este escenario podría incidir en el tratamiento de los temas relacionados con el mundo del trabajo, al menos en los sectores globalizados.

Parlamento, prensa y sistema político

Álvaro Artiga-González

En este artículo, el autor hace una reflexión, desde el punto de vista de la ciencia política, sobre la relación que ha existido entre los diputados y la prensa salvadoreña, en el período legislativo 2001-2002. Analiza la relación como de tipo sistema-entorno, en donde los diputados son los elementos del sistema político y la prensa es parte del entorno, la cual ocupa una posición privilegiada porque regula insumos que potencialmente serán procesados y convertidos en productos del sistema. De acuerdo con su exposición, el conocimiento que la ciudadanía tiene sobre la Asamblea y los diputados ha sido adquirido a través de los medios masivos de comunicación. Lo que ha de ser noticia depende de actitudes, decisiones y rutinas de periodistas, editores y propietarios de los medios. Lo que al final se publica como noticia pasa primero por un proceso de elaboración del cual sólo los hombres y las mujeres de medios conocen. Por esta razón, su quehacer convertido en noticia no es transparente.

La evolución simbólica del Centro histórico de San Salvador: un proceso inacabado

Lorena Umaña

En este artículo, la autora analiza el significado de los centros históricos y la evolución que ha tenido, hasta nuestros días, específicamente el Centro histórico de San Salvador. Explica que no sólo constituye un patrimonio arquitectónico, sino también sociocultural, por la forma en que los actores sociales le dan un sentido y un uso a esos territorios. Refiere que, a través de los años, la magnificencia del Centro fue desapareciendo poco a poco y se ha convertido en lo que lo conocemos hoy en día. En ese sentido, el proyecto de rescate del Centro histórico es importante. Es lógico que exista resistencia al cambio. El ritual de la costumbre siempre tiene peso, aunque lo que legitime esa costumbre no dignifique a sus habitantes ni les ofrezca mejoría. Recuperar la ciudad es trabajar en su transformación, en función del desarrollo humano, y ese debe ser

el objetivo prioritario a la hora de pensarla.

COMENTARIOS

Qué se celebró el 1° de mayo

*Centro de Información, Documentación y Apoyo a la Investigación,
(CIDAI)*

El proceso de paz y la impunidad en El Salvador

Elisa Martín Peré

¿Seguridad o inseguridad alimentaria?

Aquiles Montoya

Teoría general del poder y del Estado democrático de derecho

Luis Armando González

CRÓNICA DEL MES

Mayo